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NUMÉRO 11 

DECEMBRE 

 2022 LE JJ AGITé 

 

 

 « Le développement durable et le changement 
climatique sont les deux côtés de la même pièce. »  
Ban Ki-moon 

Diplomate, homme d'état, homme politique,  
ministre sud-coréen (1944 - ) 

https://citation-celebre.leparisien.fr/auteur/ban-ki-moon
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EDITO 
 

Pour cette nouvelle édition du JJ agité, nous vous avons préparé un numéro sur 
le développement durable. Notre équipe de reporters est composée de Shad, Elodie, 
Pierrick, Aboubacar, Maxence, Hugo, Djessy et Mathis.  

 
Nous sommes tous sans exception concernés par le devenir de notre planète. 

Nous en avons besoin pour vivre et nous devons la protéger. 
 

Mais qu’est-ce que le développement durable au juste et que pouvons-nous 
faire au quotidien pour participer à la protection de notre lieu de vie ? 

 
Notre manière de vivre doit être plus solidaire, plus soucieuse des autres et de 

la planète. En sommes-nous capables ? 
 
Le développement durable ne s’arrête pas à l’écologie et l’économie, il nous 

faut également penser au facteur humain, les valeurs, la citoyenneté. Adhérer au 
développement durable nous permettra de devenir des citoyens responsables de 
notre planète. 

 
 Grâce à ce numéro, nous espérons vous éclairer sur le développement durable. 

Nous vous souhaitons de prendre plaisir à le lire. 
 

Sommaire de ce numéro 
 
 

Tuto des élèves : Les actions à mettre en place/ Hugo : pages 3 et 4 
A la découverte : du développement durable / Elodie, Shad : page 5 

Coin Ciné : Bigger than us / Aboubacar : page 6 et 7 
On en Parle : Le riz en Chine et en Camargue / Maxence : page 8 et 9 

Coin Santé : Le Halloumi en cuisine / Shad Elodie : page 10 
Du côté du CDI : L’abécedaire de l’écologie joyeuse / Hugo : page 11 

Interview :  M. Vigneron respectueux de l’environnement / Pierrick : page 12 et 13 
Star : Youtubeur Joyca / Djessy  : page 14 

Portrait de Joorisien : Mme Benjdir Aboubacar : page 15 
Info sport : Un Cyclosophe au lycée / l’équipe : page 16 

Divertissements : jeux Quiz / Matthis : page 17 et 18 
Liens vidéo de la web radio : page 19 
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Se préoccuper du développement durable, ça ne s’arrête pas une fois que vous avez franchi la porte de 
votre domicile. Dans votre lycée aussi, vous pouvez vous rendre utile de différentes manières. Voici 

quelques exemples à suivre et des idées pour que vous puissiez agir au niveau de votre établissement. 
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Les 17 objectifs du développement durable 

Source : https://www.agenda-2030.fr/17-objectifs-de-developpement-durable/ 

 

https://www.agenda-2030.fr/17-objectifs-de-developpement-durable/
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Source : https://www.allocine.fr/film/ _ fichefilm gen_cfilm=274164.html  

 
 

 
 

 
 

 
 

 
 

 
Source :https://www.google.com/imgres?imgurl=https%3A%2F%2Ffra1.digitaloceanspaces.com%2Fcdn-  

 

JEUDI 15 SEPTEMBRE 2022, tous les élèves du lycée 
Jean Jooris, accompagnés de leurs professeurs sont 
allés voir un film au cinéma. Il s’agit de « BIGGER THAN 
US » un film réalisé par Flore Vasseur en 2021. 
L’objectif est de savoir qui nous voulons être dans les 
moments terribles de la vie, c’est à ce moment que tu 
comprends qui tu es, et la personne que tu veux 
devenir.  Le film nous apprend qu’il faut persévérer, se 
battre et ne rien lâcher pour réussir notre vie. Il nous a 
également apporté plein d’autres choses ; comme de 
s’aimer, de ne jamais rien abandonner, de tirer une 
leçon sur les évènements passés afin de ne pas 
reproduire les mêmes erreurs, mais aussi de se battre 
pour avoir un lendemain meilleur. 
 

https://www.allocine.fr/film/fichefilm_gen_cfilm=274164.html
https://www.google.com/imgres?imgurl=https%3A%2F%2Ffra1.digitaloceanspaces.com%2Fcdn-
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La critique spectateurs :  

 

"Les déchets plastiques sont un problème écologique, les guerres au Proche-
Orient ruinent des vies, les mariages forcés existent en Afrique, les favelas 

brésiliennes souffrent d'une grande violence, l'industrie américaine pollue sans 
foi ni loi..." Je doute qu'un adulte apprenne beaucoup devant ce 

documentaire.  
Les crises climatiques & politiques secouent le monde aux quatre coins du 

globe. Si la précédente génération n’a pas su réagir à temps pour stopper 
l’hémorragie, les jeunes d’aujourd’hui tentent (tant bien que mal et avec les 

moyens du bord) de se battre pour réparer les injustices sociales et 
environnementales qui émaillent le monde.  

                                    Source :  https://www.allocine.fr/film/fichefilm-274164/critiques/spectateurs/ 
 
 
 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Source :https://www.google.com/imgres?imgurl=https%3A%2F%2Ffra1.digitaloceanspaces.com%2Fcdnbtu%2Fprod%2F20

21%2F10%2Fog-  
 

Notre avis :  
 

Le film Bigger Than us : on est allé voir ce film et on a pour la majorité, 

apprécié malgré sa durée et ses multiples histoires. Ce film est émouvant, il 
nous a touchés et nous a fait prendre conscience des problèmes de la planète. 

Il nous montre comment affronter les évènements de la vie. Nous étions 
attristés de ce qui se passe partout dans le monde. Ce film nous a appris aussi 

comment prendre soin de l’environnement.  
Le film s’est également intéressé à ce que les femmes d’Afrique subissent par 

rapport au mariage forcé. Il démontre, suivant le pays où nous naissons, que 
les droits sont bafoués et les femmes ne sont pas respectées.  
 
 
 
 

 
 

https://www.google.com/imgres?imgurl=https%3A%2F%2Ffra1.digitaloceanspaces.com%2Fcdnbtu%2Fprod%2F2021%2F10%2Fog-
https://www.google.com/imgres?imgurl=https%3A%2F%2Ffra1.digitaloceanspaces.com%2Fcdnbtu%2Fprod%2F2021%2F10%2Fog-
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Réchauffement climatique et riz en Chine       
                            

Depuis le début de l’été, certaines régions de Chine subissent une sécheresse sans 
précédent. Dans la province de Jiangxi, un paysan de 67 ans explique qu’il n’y a pas 
eu de précipitations depuis 
plusieurs mois alors que c’est 
pourtant la saison des pluies. 

En 2022, il explique : « La récolte 
de cette année n’est pas 
bonne... Les épis sont vides et 
les grains de riz ne se forment 
pas à cause de l’absence de 
pluie. Regardez, la terre est très sèche, elle est fissurée de partout. »   
 

Dans les parcelles voisines c’est le même constat, il n’y pas de pluie et le riz ne 
pousse donc pas. Par rapport à une année normale, la production de riz sera réduite 
de deux tiers. Il n’y a pas de remède. 
Xu Yinlong, chercheur à l’Académie des sciences agricoles de Pékin, dit :  

 
 
 

« L’agriculture chinoise est 
confrontée à une transition inédite. 
La capacité à résister à la 
sécheresse est encore insuffisante »  

 
 
 
 

 
La Chine vit peut-être sa pire année avec le changement de climat. Il sera compliqué 
de nourrir les 1,4 milliards d’habitants. Le problème pour nourrir la totalité de la 
population existe déjà depuis plusieurs années mais cela s’intensifie à cause du 
changement climatique, ce qui va devenir de plus en plus problématique pour le 
gouvernement chinois qui est sous pression.                           
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Une pénurie de riz en France : 

 
 
Le sujet qui est sur la table en ce moment est la pénurie de 
riz en France. Depuis quelques semaines déjà, le Pakistan et 
l’Inde subissent des catastrophes climatiques, de fortes 

chaleurs, de fortes pluies et des inondations 
qui ont détruit beaucoup de riz. 
Ces pertes amènent les deux pays à devoir 
garder davantage de riz pour leurs populations 
et à réduire leurs exportations. 
 
 

 
 
En Europe aussi, les petites productions de riz sont encore plus faibles que 
d’habitude. Le Syndicat de la rizerie française s’attend à une diminution des 
rendements de 20 à 25% sur la production. 
 
 
La France ne subira pas néanmoins une rupture complète de riz, mais il y aura de 
fortes perturbations d’approvisionnement, 
qui pourraient survenir à partir de février / 
mars 2023, à l’arrivée des nouvelles 
récoltes. 
En France, le prix du riz devrait continuer 
d’augmenter. On se rappelle que depuis 
2021 le prix du riz a augmenté de +12% et 
cela pourrait atteindre 20% sur un an.   
 

 
 
 
 
Source : 
REPORTAGE. Changement climatique : "Le riz ne pousse pas" avec la sécheresse en 
Chine, inquiétudes sur la sécurité alimentaire (francetvinfo.fr) 
 
https://www.brut.media/fr/economy/bientot-une-penurie-de-riz-en-france--8c21df17-
9230-4e69-918c-ad47353f1fcc 

 

 
 
 

https://www.francetvinfo.fr/economie/emploi/metiers/agriculture/reportage-en-chine-l-agriculture-en-peril-face-au-rechauffement-climatique-c-est-trop-tard-pour-rattraper-les-pertes_5368090.html
https://www.francetvinfo.fr/economie/emploi/metiers/agriculture/reportage-en-chine-l-agriculture-en-peril-face-au-rechauffement-climatique-c-est-trop-tard-pour-rattraper-les-pertes_5368090.html
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De plus en plus présent dans les 

cuisines végétariennes et du 

monde, le halloumi, fromage 

chypriote traditionnel, ne fait 

rien comme les autres 

Découvrez-le ! 

Burger « veggie » à la 

betterave et halloumi 

 

Le fromage, composé de lait de chèvre 
et brebis, récolté uniquement au 
printemps et en été, est à pâte filée.  
Au cours de la fabrication cette pâte 
est repliée sur elle-même, ce qui lui 
donne une forme caractéristique. 
 

Son succès fou en fait un produit 
convoité par les végétariens. 

Grillé, mariné, pané, cet 

aliment protéiné inspire de 

nombreuses recettes ! 

Le halloumi est un fromage originaire de l'île de Chypre. 
Contrairement aux autres fromages, sa texture est 
particulière. Il est élastique et ne fond pas à la cuisson. Il 
peut se conserver longtemps, jusqu’à un an au frais. 

Source : Magazine Healthy Food n° 37 septembre – Octobre 2022 
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« Qu’est-ce que l’écologie intégrale ? Quel est le lien entre effondrement et 
renouveau ? Quels sont les défis de la permaculture ? Comment la ville peut-
elle devenir écologique ? Éric de Kermel nous livre au fil de son abécédaire des 
repères essentiels pour comprendre l’écologie d’aujourd’hui. » 

Résumé 4ème de couverture, Bayard, 2020 
 

J’ai lu un extrait pour vous : « Agriculture, paysage, biodiversité, climat, 
assiette... Tout est lié. Une alimentation durable est avant tout une 
alimentation qui s’adapte à son environnement, et non l’inverse. 
L’alimentation biologique n’est écologique que si elle provient de 
cultures de proximité. Que signifie manger bio si c’est manger des 
produits qui ont traversé la France ou le monde en camion pour 
rejoindre nos assiettes ?  

Cela nous fait réfléchir à ce que nous mangeons et nous devons nous 
préoccuper de l’origine des produits que nous consommons. 

Autres livres parlant du développement durable disponibles au CDI : 

Famille zéro déchet, Ze guide, Jérémie Pichon et Bénédicte Moret, Thierry Soucart Editions, 2016 

Plaidoyer d'un adolescent pour la biodiversité Je rêve d'un monde…  Victor Noël, Delachaux et Niestlé, 2020 

Toi aussi, tu peux changer le monde ! Marion McGuinness, De Boeck Supérieur, 2020 Zéro déchet de Béa 
Johnson, J’ai lu, 2015 

 

 

Éric de Kermel est écrivain et journaliste. Il a 

notamment étudié l’impact du réchauffement 

climatique sur la biodiversité des régions 

montagneuses françaises. Il est vice-président du 

comité français de l’UICN (International Union for 

Conservation of Nature), spécialiste des questions de 

communication et de sensibilisation du grand public 

aux enjeux de la biodiversité. Il a publié quatre 

romans : 
- La libraire de la place aux herbes : Dis-moi ce que tu 

lis, je te dirai qui tu es (j’ai lu, 2022), 

- Il y a tant d’aurores qui n’ont pas encore lui (j’ai lu 

2020) 
- Mon cœur contre la terre (j’ai lu, 2021)  
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Interview  
 
 

Je m’appelle Pierrick et je suis  
en classe de Terminale CSR, je me suis  

déplacé dans la région viticole de la Loire, plus précisément en 
Sologne au domaine de Huards à Cour Cheverny, à la découverte 

d’Alexandre Gendrier, un vigneron engagé dans l’agriculture 

biologique et la biodynamique. J’ai filmé l’interview et vous 
présente ce qui a été dit. 

 
« Bonjour je suis Alexandre Gendrier, je vous souhaite la bienvenue au 

Domaine des Huards je suis la septième génération sur le domaine. Je l'ai 
hérité de mon père, nous sommes situés dans la Loire plus précisément dans 

la Sologne viticole, c'est une région forestière entremêlée de champs de vigne 
et d’étangs »   

 
- Quel sont les types de cépages que vous utilisez ? 

 
« Nous sommes sur les appellations Cheverny et Cour-Cheverny. Les cépages 

en blanc sont le Romorantin pour le Cour-Cheverny, Sauvignon blanc et 
Chardonnay pour le Cheverny blanc. Pour le Cheverny rouge nous travaillons le 

Pinot noir et le Gamay. Nous produisons également du crémant de Loire. » 

 
- Comment se passe la production et vente de vos vins ? 

 
« La production est très proche de la vente, du coup on est 

près des 250 000 bouteilles à l'année tout cela conduit en 
biodynamie. 

Je suis très heureux que mon père ait fait tous ces 
aménagements car cela nous permet d’avoir des vins qui ont 

le goût de notre terroir. » 
 

- Est-ce qu’avec le changement climatique vous 
avez dû vous adapter par rapport à vos 

vignes ? 
« Oui c’est une perpétuelle adaptation pour plein de choses et rien qu’en ce 

moment nous sortons des vendanges ; les dates de vendanges étaient mi-

septembre, cette année nous avons commencé fin août. Historiquement nous 
ne vendangions pas la nuit et nous avons dû vendanger une partie des raisins 

la nuit. Nous nous sommes adaptés car avant nous pouvions prendre notre 
temps, mais cette année, nous avons condensé les vendanges afin d’obtenir 

des vins de bonne qualité sans acidité. » 
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- En regardant sur le site du domaine j’ai vu que 

le Romorantin était un vieux cépage est-ce 

qu’avec les années les qualités du cépage ont 
changé ? 

 
« C’est vrai que l’évolution contemporaine du climat est un petit peu plus 

chaud, cela a permis une maturité plus intéressante, le Romorantin, comme 
d’autres cépages dans la région, pouvait souffrir de 

maturité trop faible sur certaines années fraiches 
que mes parents ont plus connues que moi dans les 

années 70/ 80 et 90 et donc cela donnait des vins 
trop acides avec un taux d’alcool beaucoup plus 

faible. Maintenant grâce aux températures plus 
clémentes les cépages arrivent à maturation et 

donnent de très bons vins équilibrés. » 
 

 

- Pour finir que dirais-tu à un jeune qui voudrait 
se lancer dans ce métier ?  

 
« Que c’est un très beau métier et qu’il ne faut pas avoir peur de travailler car 

ce n’est pas que de la conduite de tracteur, il faut tailler les vignes à la main et 
vivre à leur rythme. Il ne faut pas hésiter à effectuer ses projets. »  

 
- Je te remercie d’avoir répondu à mes questions 

 
« Eh bien, merci à toi, vous êtes tous les bienvenus au domaine des Huards 

surtout si vous aimez la gastronomie sous toutes ses formes. » 

 
 

 

 

 

 
 
 
 
 
 
 

 

 

 

 

 

 

 

Source : https://www.cartes-2-france.com/carte-

regions-france.php 
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JOYCA-MŒBIUS 

 
 

Jordan Rondelli, plus connu sous le pseudonyme de Joyca , anciennement YouTunes, 
est né le 7 août 1995 . C’est un Youtubeur renommé en France de 5,18 millions 
d’abonnés. Il est particulièrement investi dans l’écologie avec sa vidéo « Faire un hit 
avec ça. » En 2020 il a créé la chanson engagée « Mœbius. »  
 
 
Voici quelques paroles de la chanson   
« Trier, c'est important ! 
Maintenant je mets tous mes déchets dans les poubelles correspondantes  
Trier, c'est important 
Et pour les poubelles, c'est :                                                
Jaune pour le recyclage 
Vert pour le verre 
Grise ou marron, je mets tout le reste » 

 
Avis personnel  
Je trouve les paroles très instructives pour un youtubeur suivi par 
des jeunes … L’histoire de la vie en boucle ! 
 
Source : JOYCA | Wikia YouTube Francophone | Fandom 
 
 
 

 

https://youtube.fandom.com/fr/wiki/JOYCA
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Développement durable      L’avis de Mme Benjdir 
 

 Selon vous qu’est-ce que le développement durable ?  

« Le développement durable c’est faire en sorte d’économiser de l’énergie, 
avoir un comportement citoyen écologique, lutter contre les émanations 

toxiques et contre les émissions de CO2 dans l’atmosphère. Et  permettre ainsi 
de protéger la planète. »  

 

 Que faites-vous pour le développement durable au quotidien ? 

« Chez moi je trie les déchets et recycle systématiquement, j’économise 

l’énergie en baissant mon chauffage et l’éteignant pendant les périodes les plus 

chaudes. Je n’utilise plus les bouteilles en plastique, je ne prends pas ma 
voiture pour les petits trajets,  je privilégie mon vélo.  Concernant la lessive, je 

la choisie écologique et sans plastique. »  
 

 Quels sont les principes du développement durable selon vous ? 

« A mon avis, il faut faire attention à l’électricité utilisée, ne pas gaspiller les 
feuilles de papier et imprimer que si c’est vraiment nécessaire.  Je m’efforce de 

former les jeunes à  avoir un comportement respectable et écologique. » 
 

 Qu’est-ce que le lycée met en place pour le développement durable ? 

« Il y a la loi Egalim (qui concerne les relations commerciales dans le secteur 

agricole et une alimentation saine et durable, définitivement votée en 2018.) 
Le lycée essaye d’effectuer les commandes au plus court, 50% des produits 

viennent de Normandie. Nous utilisons du papier recyclé et limitons les 
impressions. » 

 
 Le développement durable c’est aussi la solidarité, Que mettez vous 

en place afin que les lycéens soient plus solidaires ? 

« Nous avons essayé de créer un « vinted Jooris » en mars dernier. Les élèves 

n’ont pas accroché. Nous donnons à la Croix Rouge tous les vêtements oubliés 
par les élèves au bout d’un an. 

 

 Et concernant l’égalité entre les hommes et les femmes ? 

« Nous organisons une action en mars sur 2 jours, renommer les salles avec 

des noms de femmes, nous avons également un Monopoly égalité entre 
hommes et femmes, et proposerons un escape game sur les droits des 

femmes. » 
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Un cyclosophe au Lycée  
       
 
 
 
Certaines classes du Lycée Jean Jooris ont échangé avec Guillaume Martin jeudi 17 
novembre 2022 après-midi, nous avons eu l’opportunité de participer à cet échange afin 
d’écrire un article pour notre JJ agité n°11 

 
Guillaume Martin, né le 9 Juin 1993 est originaire  

de l'Orne et habite à Dives-Sur-Mer. 
 
 

C'est un célèbre coureur cycliste et philosophe membre de 
l'équipe Cofidis. Il a rencontré, le jeudi 17 Novembre 2022 
des élèves du lycée Jean Jooris. Durant une heure, une 

soixantaine de lycéens des filières CAP et Bac Pro ont pu 
lui poser des questions sur sa vie de sportif professionnel. 

 
L'accent a particulièrement été mis sur les rôles de l'individu et du collectif 

dans un sport comme le cyclisme et plus généralement, dans la vie. 
 

Entre les déplacements et les règles d’hygiène de vie imposées par sa 
discipline, les élèves se sont montrés très curieux de sa vie de sportif de haut 
niveau. 

 
Il raconte qu'il s'entraîne tous les jours pendant 

6 heures et parcourt 200 km, ce qui fait au total 35 000 km par an. 
 

Il a notamment été meilleur grimpeur du Tour d'Espagne en 2020, et obtenu 
la huitième place du Tour de France 2021. 

 
Guillaume Martin a écrit « Socrate à vélo » en 2019 et également  

« La société du peloton » en 2021. 
 

Pour le remercier le lycée Jean Jooris lui a offert une 
enveloppe contenant une invitation pour deux au 

restaurant d'application « La Pépinière ». 
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     Mots Fléchés 
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Quizz spécial Reims 
1) Comment s’appelle le club de foot de Reims ?  

OM                                          ASSE 
SDR                                           PSG  

 

2) Laquelle de ces célébrités est originaire de Reims ? 
Louis Bodin                                   Jean-Pierre Pernault  
Matt Pokora                                 Jeff Panacloc  

 

3) Comment se nomme la région viticole de Reims ?  
Bordelais                                        Champagne                       
Jura                                                  Val de Loire  

 

4) Quel fromage est fabriqué à Reims ?  
St Nectaire                              Camembert  
Chaource                          Pavé de Reims 
 

5) Combien y a-t-il environ d’habitants dans la ville de Reims ? 
Environ 185 000                                Environ 150 000 
Environ 200 000                                Environ 160 000 

 
 Ingénieur-prévisionniste-météorologue français né le 29 décembre 1957 à Reims. 

 
? 
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Retrouvez tous nos articles sur la web radio Normandives : 

 

Le JJ Agité n°11  Décembre 2022 sur le développement durable 
Le JJ Agité n°10  Avril 2022 sur la musique 

Le JJ agité n°09 Décembre 2021 sur l’actualité vue avec une pointe 
d’humour 

 
 

 
https://www.normandives.fr/ateliers-radio 

 
 

 
 

 

Vidéo youtube JJ Agité n°9 

Vidéo Youtube JJ Agité n°10 
https://www.youtube.com/watch?v=U_6Hbc0V8-M 

Pour nous écouter sur le 
site les Normandives 

Vidéo JJ Agité n°11 
https://www.youtube.com/watch?v=U_6Hbc0V8-M 

 

https://www.normandives.fr/ateliers-radio
https://www.youtube.com/watch?v=U_6Hbc0V8-M

